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 省十二届人大常委会第三十次会议简报组         2017年5月25日 

5月25日上午,省十二届人大常委会第三十次会议分组审议

《省人民政府关于推进供给侧结构性改革加快制造业转型升级工

作情况的报告》。第一组由钟实委员召集,李曦、詹鸣、徐文龙委

员、彭宪法秘书长,何训、徐晨光、汤立斌、谢鼎华委员先后发言。

列席会议的省十二届人大代表刘献军也发了言。

李曦委员说,这些年来我省在推进制造业发展方面做了很多

工作。建议:1、推动企业走出去,开拓海外市场,是我省制造业进

一步发展的非常重要的工作。尤其是现在“一带一路”的推进,我

省制造业应该抓住机遇,拓展国际市场。这点在报告中要提出来。

2、制造业的转型升级一定要进一步建立人才培养机制。从装备业

的总体情况来看,特别是中小企业的创新和研发能力还不够。一

些新研发的项目怎么第一时间推到企业,最快地转化为生产力,在

这方面要培养专门的经纪人。我们计划和省科技厅联合进行企业

人才培训,其中科技成果转化经纪人,是我们的培训重点。3、进一
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步重视制造业降本增效问题。现在实体企业的利润比刀片还薄,

成本居高不下。2016年的企业成本与2015年相比,增加的占

78%,基本持平的16%,降下来的只有6%。人工成本、原材料成

本、能源成本、纳税负担不但没有降,反而还在增加,其中纳税方面

在营改增改革全面推进以后,有85%的企业表示税负并没有降低。

作为制造业大省要往强省迈进,如果政府不能进一步拿出更有效

的措施来降低企业负担,制造业发展的春天很难很快到来。4、报

告说力争全年新增1000家以上规模企业,这个目标是不是能够达

到? 全省3千多家规模以上的装备制造业企业,其中小微企业占了

83.1%,总产值在5亿元以上的企业仅占10.5%。要增加1000

家,有不小难度。

詹鸣委员说,我省这些年供给侧结构性改革步伐明显加快,制

造业转型升级成效显著。报告中提出2020年规模以上制造业企业

研发经费占主营业务收入比重达到1.28%以上,而《中国制造

2025》中的指标是“规模以上制造业研发经费内部支出占主营业务

的比重,2020年达到1.26%,2025年达到1.68%”,两个概念分母

相同,分子计算口径我省比国家大。两个口径不一样,是不是有什

么考虑? 我注意到华为集团,多年来研发经费占年销售收入的比

重保持在10%-12%,去年研发经费608亿,占到去年销售收入

5200亿的11.7%,这也是它保持强劲发展势头和世界市场竞争力

的原因所在。我们这里是对规模以上企业提要求,虽然不可能与

华为集团相比,但是这个指标不能太低,否则制造强省难以实现。
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徐文龙委员说,制造业要转型升级,既要靠“脑”也要靠“手”,

靠脑就是先进的理念,科技人员的科技创新、核心技术的创新;靠

手就靠工人、工匠的手做出来。再好的理念、再好的设计、再好的

科技创新,最终要转化成有质量的产品,是靠工人、工匠来做。建

议提高优秀工匠的地位。一是政治地位。党代表、人大代表、政协

委员要注重推荐有技术、有绝活的工匠,当然也要思想品德素质很

好。二是经济待遇。电焊工状元一个月收入七八千,他的收入和

贡献不匹配。三是社会地位。社会舆论、新闻宣传、价值导向要垂

青优秀工匠。

彭宪法秘书长说,听了报告,很受鼓舞。我省供给侧结构性改

革在省委省政府的正确领导下,取得了非常好的阶段性成效。近

年来,湖南工业快速发展,增强了湖南的经济实力,也使人民群众

得到了很好的实惠,使老百姓的收入大幅度提升,对整个经济增长

的贡献很大。现在中央提出供给侧结构性改革,我个人理解,就是

如何为老百姓提供质量更高、服务更优的产品。建议:1、在知识经

济时代,要靠创新来增强企业的核心竞争力。这是中央提倡的,也

是省委第十二次党代会发展战略的核心。2、不断发展创新抓经济

工作的成功经验。每个产业、行业都要根据自身的优势,按照中央

“三去一降一补”思路,通过原始性创新、集中创新、再创新扬长避

短,生产出满足社会需求的产品,做大做强企业、产业。习近平实

总书记在国际论坛上讲,中国的优势在制造。一定要把这个大战

略抓好,一定要把实业搞强。3、在改革的过程中,要切实考虑工人
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的切身利益,在职工社会保障、就业安置等方面出台配套改革措

施。要大幅度提高一线工人的待遇,让他们充分享受社会改革发

展成果。各级政府应该为推进供给侧结构性改革出台更多实用的

政策,创造良好发展环境。

何训委员说,我们讲“放水养鱼”,不光是降税收,还要切实提

升办事效率。深圳的行政审批效率,办事“一条龙”,很方便,湖南

没法比。在湖南要办个企业,有太多麻烦事。在提高行政效率方

面,湖南要加强。

徐晨光委员说,供给侧结构性改革怎么改,从宏观上来讲,第

一是创新引领的问题。要支持企业改革,营造一种创新的氛围,特

别是对企业的研发、创新要给予大力支持。第二是市场导向的问

题。所有的供给侧结构性改革应该是以市场需求为导向,包括国

际市场、国内市场需求,有需求的要更多的支持。从微观上讲,应

该要重点支持企业智力工作者;要重点鼓励企业的制造者,激励他

们的积极性。在供给侧结构性改革的过程中,要防止出现新的改

革堵点,市场需求乏力的、市场调整前景不好的、产品过剩的不能

支持。

汤立斌委员说,下一步要把这项工作做好,关键还是要坚持问

题导向并把解决问题具体化。1、降低企业成本。下一次向人大报

告的时候,能不能把企业的成本结构列一下,横向与周边的省份比

较一下,在降低企业成本这一块,实实在在地迈出新的步伐。2、高

度重视非公经济发展。民营企业的发展环境问题,能不能具体化,
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一一列出来,这样,人大监督才有针对性。3、高度重视军民融合。

湖南在某些领域要走到全国前列,一个很重要的着力点可能就是

军民融合领域。湖南的军工基础好,但是军民融合不够。从发达

国家成功的经验来看,技术创新的制高点很多都是从军工领域转

民用领域,关键是体制机制上要有突破性的东西。如果湖南抓住

军民融合这一波新的发展机遇,会促生很多转型升级、技术创新的

热点。

谢鼎华委员说,原则同意报告。讲到实体经济就不得不面对

经济发展环境。今年按照省长要求,省政府参事就湖南省经济发

展环境进行调研,结果表明我省经济发展环境很差,表现为“雁过

拔毛,关门打狗,办事难,成本高”等,对振兴我省实体经济负面影

响大。建议各级领导高度重视,花大力气切实改善经济发展环境。

省十二届人大代表刘献军说,供给侧结构性改革最重要的是

创新和人才。技术创新关键靠人,人才的缺乏,给我们企业带来很

大的困扰。建议:1、政府对民营企业搞研发要给予政策和资金支

持。2、政府对企业降成本要给予支持。如能源成本、运输成本等,

并切实提高政府办事效率。
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